

UKRAINE

LE ROTARY FAIT TOUJOURS FRONT

Un an après le démarrage de l'élan de solidarité rotarienne en faveur des populations ukrainiennes, l'effort se poursuit, mais sous des formes différentes. Alors que les premiers mois du conflit étaient surtout marqués par l'accueil de familles dans les pays occidentaux et l'envoi de marchandises d'urgence en Ukraine, on constate des changements dans les demandes formulées et dans la gestion des secours.

✍ **TEXTE DE CHRISTOPHE COURJON**

Depuis Odessa où il réside, Mykola Stebljanko continue, en sa qualité de rédacteur en chef de *Rotariets* – le magazine ukrainien du Rotary –, de communiquer sur l'implication du Rotary. Il cite tout de go les centres humanitaires créés par les Rotariens le long de la frontière, qui reçoivent en permanence des fournitures aussitôt distribuées. « À Kharkiv, des Rotariens qui possèdent un magasin ont mis à disposition un espace de stockage pour aider des milliers de personnes chaque jour », témoigne-t-il. Depuis un an, les Rotariens d'Ukraine ont pu distribuer des fournitures en partie grâce au réseau mondial du Rotary, au travers notamment de plus de 300 subventions Secours en cas de catastrophe, octroyées par la Fondation Rotary. Au printemps 2023, les aides apportées apparaissent nettement plus ciblées que les mois précédents.

Le CIP France-Ukraine à la manœuvre

Après un séjour de deux semaines en Ukraine courant février, Xavier Pacaud, président du Comité inter-pays (CIP) France-Ukraine, fait le point sur un an d'activité. Il précise avoir rendu visite à une quinzaine de Rotary clubs du pays, « *premièrement pour soutenir sur le terrain nos amis ukrainiens – ce qui a surpris les clubs –, vérifier la bonne réception et livraison des dons français en argent ou en matériel, et organiser un nouveau mode de diffusion en Ukraine* ». Avec Larissa Georget, secrétaire d'origine ukrainienne du CIP, ils ont réceptionné des générateurs envoyés par les Rotary clubs de France, du matériel médical et également un camion de 32 palettes venu de Saint-Nazaire. « *Nous avons constaté que les dons étaient trop concentrés sur les mêmes produits et les délais d'acheminement trop longs ; actuellement les besoins sont, entre autres, des minibus polyvalents, des générateurs électriques sur batteries pour l'intérieur, des lave-linge industriels ou du matériel orthopédique pour enfant* », détaille Xavier Pacaud. Pour des questions d'efficacité, il insiste pour que les donateurs précisent les bénéficiaires et les destinations. Des questions qui se posent moins quand les Rotariens accompagnent les dons de bout en bout de la chaîne.

D'importants convois accompagnés par des Rotariens

Patrick Carrier, président du Rotary club Nantua Oyonnax, dirige une entreprise de transport ; avec sa fille Marion, ils prennent le volant d'un semi-remorque depuis le Haut-Bugey jusqu'à Malyn, ville située à une centaine de kilomètres à l'ouest de Kiev. Sur ce projet initié par deux associations de l'Ain, il est rejoint par cinq Rotary clubs du secteur : Belley, Gex Divonne, Nantua

Des médicaments collectés par des Rotary clubs français sont distribués à des familles ukrainiennes par le Rotary club francophone Kiev Balzac.





Le président du Rotary club Nantua Oyonnax et sa fille ont conduit ce poids lourd rempli de dons jusqu'au centre de l'Ukraine, un trajet de 5 000 km aller-retour.

KIEV BALZAC, CLUB FRANCOPHONE

Formé de 20 membres, dont trois admis depuis le début du conflit, le seul Rotary club francophone du pays continue de se réunir, en présentiel et visioconférence. Son siège, qui était à Kiev, est transféré à l'hôtel de ville de Novovolynsk, situé à 25 km de la frontière polonaise. « Cette localisation permet d'organiser un hub logistique entre la réception et l'envoi de biens humanitaires depuis l'Europe vers des villes bombardées », explique Volodymyr Pylypenko, président fondateur du Rotary club Kiev Balzac. Contact Volodymyr Pylypenko : regat@ukr.net

Oyonnax, Oyonnax Plastics Vallée et Valserhône. Le travail d'équipe permet en un temps record de recueillir 10 t de marchandises, dont 6 t de produits alimentaires, 3 t de vêtements chauds, ainsi que des lits d'hôpitaux et des fauteuils roulants. Alors que beaucoup de convois s'arrêtent à la frontière polonaise, Patrick et Marion poursuivent leur route en territoire ukrainien... après 12 heures d'attente à la douane. Quelque 2 500 km après le départ de Nantua, après avoir traversé l'Allemagne et la Pologne, ils sont accueillis par les bénévoles ukrainiens qui les attendent avec impatience ; toute la marchandise est déchargée en quelques minutes. Patrick et Marion vont ensuite distribuer des peluches à des enfants handicapés et orphelins. Ce voyage marque une vie : Patrick et Marion ont pris des risques en traversant une partie de l'Ukraine. Ils ont été témoins des ravages de la guerre, vécu des alertes de bombardement, entendu les témoignages glaçants des survivants. D'autres acheminements d'importance ont été assurés par des Rotariens de différentes régions, à l'instar des vingt convois organisés en un an de guerre par les huit Rotary clubs de Nîmes. Ainsi fédérés, les Rotary clubs de cette ville ont assuré le transport de 110 t de matériels et récoltés 200 000 € de dons. Dernièrement, un camion rempli de jouets et de matériel médical a rallié un orphelinat de Kiev. Des actions efficaces dont bénéficient les populations.

Malgré la guerre, le Rotary se renforce en Ukraine

Conséquence inattendue du conflit, le nombre de Rotariens en Ukraine s'est accru de 23 % en un an. « Les clubs d'Ukraine sont devenus plus visibles dans les jours et les mois qui ont suivi le début de la guerre. Les gens ont été témoins de l'impact positif des Rotariens et ont commencé à vouloir se joindre à eux », explique Mykola Stebljanko. Il cite en exemple

un club qui a formé ses membres en tant que pompiers volontaires, lesquels aident maintenant à éteindre les incendies causés par des bombardements. Depuis le début du conflit, dix Rotary clubs ont été créés, ce qui est riche d'enseignement : l'action d'intérêt public favorise la communication et par voie de conséquence le développement des effectifs. La conférence du district 2232, qui réunit les clubs d'Ukraine, est prévue du 26 au 28 mai à Doubno, dans l'oblast de Rivne. Comme le pays, le Rotary reste debout. ■

CONTACT

CIP France-Ukraine : xavierpacaud@yahoo.fr

Xavier Pacaud, président du Comité interpays France-Ukraine, s'assure que ces véhicules fournis par des Rotary clubs français sont bien parvenus en Ukraine et remis aux destinataires prévus.

